
3. КНИГА, ЗАКОН ИЛИ ДОГОВОР? 

    Основная проблема Церкви, связанная с пониманием и толкованием Библии, возникла 

во втором столетии нашей эры. Именно тогда был впервые использован термин "Ветхий 

Завет", подразумевающий первые тридцать девять книг Библии, а термин "Новый 

Завет" был впервые использован, чтобы обозначить последние 27 книг Библии. Хотя 

сегодня практически все верят, что именно это данные термины и подразумевают, в 

Библии они имеют совершенно иное значение. 

    На русский язык эти термины более точно переводятся как "Старый Договор" и 

"Новый Договор". Когда Писания ссылаются на Ветхий Договор (Завет) или Первый 

Договор или Прежний Договор, то не имеются ввиду ни первые 39 книг Библии, ни Закон 

Моисея. Речь идет о Договоре Закона, определённом соглашении, которое Бог заключил с 

Израилем на горе Синай. 

Книга 

    Что имеют в виду некоторые люди, говоря, что "Ветхий Завет" больше не имеет 

силы? Понимают ли они под этим, что первые 39 книг Писаний, данных Богом, уже не 

являются истиной? Или что ещё несбывшиеся пророчества, содержащиеся в них, уже 

никогда не сбудутся? Или они считают, что любые обещания Бога, данные в Танахе, 

включая обещание суда за грех и установления праведности на земле, утратили силу? 

    После того, как Иешуа воскрес из мёртвых, он явился своим ученикам и учил их всему, 

что им нужно было знать для провозглашения Благой вести. И учил Он их из 

единственного авторитетного и общепризнанного откровения Бога — Танаха.    Он 

явился нескольким ученикам и сказал им: "...о, несмысленные и медлительные 

сердцем, чтобы верить всему, что предсказывали пророки! Не так ли надлежало 

пострадать Мессии и войти в славу Свою? И начав от Моисея, из всех пророков 

изъяснял им сказанное о Нём во всем Писании". (Лука 24:25-27) 

    Писания пророчески описывают жизнь, смерть и воскресение Мессии. Исполнение 

этих пророчеств показывает, что Иешуа является Мессией. Вера учеников должна была 

основываться на Моисее, пророках и писаниях, т.е. на Танахе. Для того, чтобы 

провозглашать Евангелие и показать, что Иешуа является исполнением пророчеств о 

Мессии, им нужно было знать и понимать Танах. 

    В другой ситуации он опять "...сказал им: вот то, о чём Я вам говорил, ещё быв с 

вами, что надлежит исполниться всему, написанному о Мне в законе Моисеевом и в 

пророках и в псалмах. Тогда отверз им ум к уразумению Писаний". (Лука 24:44,45) 

Чтобы знать Иешуа, им требовалось знать Писания. Закон, Писания и пророки были на 

тот момент единственным записанным Словом. "Слово стало плотью и обитало среди 

нас..." (Иоанн 1:14). Иешуа — это живое Слово. 

     В Евангелиях никто из учеников не процитировал ни одного слова из писаний. Но 

после того как Иешуа учил их, эта ситуация изменилась. Пётр упоминает одно место 

писаний за другим в своей первой публичной речи на Шавуот. С помощью этих цитат он 

показывал, что они были свидетелями исполнения пророчества об излитии Божьего Духа, 

обещанного Богом ранее. 

    Пётр всегда призывал людей быть внимательными к тому, о чём Бог говорит в Танахе: 

"И притом мы имеем вернейшее пророческое слово; и вы хорошо делаете, что 



обращаетесь к нему, как к светильнику, сияющему в темном месте, доколе не 

начнет рассветать день и не взойдет утренняя звезда в сердцах ваших". (2 Пет.1:19) 

    Во всех своих писаниях Иоанн и Павел также представляют Танах. как основу всего 

того, что они провозглашают и чему учат. В подтверждение своей точки зрения они 

постоянно цитируют его. Даже в Откровении, последней книге Библии, Иоанн ссылается 

на места из Закона, писаний и пророков, говоря об их будущем исполнении. 

    После греха, совершённого Адамом, Бог провозгласил суд над Адамом, Евой, змеем и 

землёй. Этот суд остается в силе, и все потомки Адама и сейчас находятся под 

проклятием, провозглашённым Богом. 

    После потопа Бог заключил договор с Ноем, пообещав появление радуги в знак того, 

что Он больше никогда не разрушит землю потопом. Это обетование имеет силу и сейчас. 

Бог пообещал, что договор этот продлится столько времени, сколько будет существовать 

земля, времена года, день и ночь. 

    Бог пообещал Аврааму, что тот унаследует всю землю. Это обетование также не 

утратило силу. Все верующие, даже из язычников, должны быть детьми Авраама, чтобы 

унаследовать и участвовать в том, что было Богом обещано Аврааму. Это очень важно. 

(Рим.4; Гал.3) 

    Павел писал о том, что происходило с Израилем в пустыне: "Всё это происходило с 

ними, как образы; а описано в наставление нам, достигшим последних веков". (1 

Кор.10:11) Писания и сейчас остаются Божьей Истиной, они и сегодня учат нас, как жить, 

— и так будет до скончания века. Бог неизменен. Человечество и человеческая природа 

также не изменились. Проблемы, существовавшие во времена составления книг Бытие, 

Исход, Левит, Числа и Второзаконие, существуют и теперь. 

    Павел рекомендует Тимофею собрать верных людей и учить их тому, чему сам Павел в 

свое время научил Тимофея. "Злые же люди и обманщики будут преуспевать во зле, 

вводя в заблуждение и заблуждаясь. А ты пребывай в том, чему научен, и что тебе 

вверено, зная, кем ты научен. Притом же ты из детства знаешь священные писания, 

которые могут умудрить тебя во спасение верою в Мессию Иешуа." 

"Всё Писание богодухновенно и полезно для научения, для обличения, для 

исправления, для наставления в праведности. Да будет совершен Божий человек, ко 

всякому доброму делу приготовлен". (2 Тим.3:13-17). Писаниями, которые были 

известны Тимофею с детства, были не Евангелия и не послания. В то время они ещё не 

были составлены. Тимофей знал Танах. Именно эти Писания имеет в виду Павел, когда 

говорит, что они дают мудрость, ведущую к спасению через веру в Мессию. Именно эти 

Писания, данные Божьим Духом, Павел считает необходимыми для того, чтобы дать 

людям знания и подготовить к служению Богу. Ни Павел, ни Пётр, ни Иешуа, ни другие 

авторы, начиная с Матфея и заканчивая Откровением, не учат тому, что первые 39 книг 

Библии утратили свою актуальность. Наоборот, все они считали эти книги основой 

жизни, угодной Богу. 

   "Трава засыхает, цвет увядает, а слово Бога нашего пребудет вечно". (Исайя 40:8), — 

говорит Господь. Если 80% Слова Божьего (а эти 80% и есть Танах) уже не имеют силы, 

то есть ли надежда на оставшиеся 20%? 

    



Закон Моисея 

    Иногда некоторые христиане думают, что понятие "Ветхий Завет" равнозначно 

Закону Моисея, а Закон Моисея, по их мнению, утратил силу, упразднён. Комментируя 

послание Павла Галатам, Мартин Лютер писал: "Христос отменил все когда-либо 

существовавшие законы Моисея" (Комментарий к книге Галатам, Мартин Лютер, пер. 

Эразма Миддлтауна, Kregel Publications, Grand Rapids, MI, 1976, р.223) 

    Как было бы ужасно, если бы это утверждение оказалось правдой! Это обозначало бы, 

что не существует законов против убийств, воровства, идолопоклонства, прелюбодеяний, 

лжесвидетельства, непочтения по отношению к родителям, и т.д. и т.п. Представьте 

разгул зла в мире, где Бог ничего не требует и не запрещает. 

    К счастью, Мессия сделал нечто, совершенно противоположное тому; о чём заявляет 

Лютер. Закон вечен. Его невозможно упразднить или разрушить. Он духовен, свят, 

праведен и благ. Бог дал его и Он же вдохнул в него жизнь. И как всё Слово Божье, он 

непреходящ. Лютер и другие ему подобные грубо искажают учения Павла. 

    Исторические записи очень ясно говорят об этом. Все апостолы, включая Павла, 

жили в соответствии с Законом Моисея. Как и все другие верующие евреи. 

   Иреней был последователем Поликарпа, ученика апостола Иоанна. Приблизительно в 

180 г. н. э. он написал книгу "Против ересей", чтобы сохранить веру апостолов в её 

изначальном виде. Он записал просто исторический факт: "И апостолы, бывшие с 

Иаковом, позволяли язычникам действовать свободно, уступая нас Духу Божьему. Но 

сами они, зная того же Бога, продолжали соблюдать древние обычаи... Итак, апостолы, 

поставленные Богом свидетельствовать каждым поступком и каждым учением... 

скрупулёзно следовали указаниям Закона Моисея..." (Труды доникейских отцов Церкви, 

том 5/1, пер. А. Poбертса и Дж. Дональдсона, TST Clark, Edinburgh, 1867, стр. 313-314) 

Другие исторические источники подтверждают этот факт. Нет никаких исторических 

свидетельств в пользу обратного. 

     Посредством Закона мы учимся распознавать грех. Как пишет Павел в Римлянах 

7:7: "Что же скажем? неужели от закона грех? Никак; но я не иначе узнал грех, как 

посредством закона, ибо я не понимал бы и пожелания, если бы закон не говорил: не 

пожелай". Закон дает определение греху и запрещает его. "...где нет закона, нет и 

преступления". (Рим.4:15) 

       Павел признает, что "...и до закона грех был в мире; но грех не вменяется, когда 

нет закона". (Рим.5:13) Если нет закона, запрещающего что-либо, значит это не 

запрещено. Если вообще не существует закона, то, следовательно, нет ничего запретного. 

Ничто не является грехом. Ничто не является неправильным, и отпадает потребность в 

предостережениях, подобных этому: "И не предавайте членов ваших греху в орудие 

неправды, но представьте себя Богу, как оживших из мёртвых, и члены ваши Бога в 

орудие праведности". (Рим.б:13) 

       Грех беззаконен. Грех по своей природе является нарушением Божьего Закона (см. 

1Ин.3:4; Рим.2:126), чем-то неправильным. Закон же показывает, что правильно. Он 

показывает нам, что значит любить своего ближнего. Он показывает нам, что значит 

любить Бога. Если нет закона, значит, нет и греха, нет и грешников, следовательно, нет и 

суда, потому что людей не за что и нечем судить. В таком случае нет необходимости в 



благодати, спасении и спасителе, никого ни от чего не нужно спасать. 

      Но напротив, гнев Божий изольётся на проявивших неповиновение, тех, кто отверг 

Его заповеди. Если бы не было закона или заповеди, то не было бы и различения добра и 

зла. 

      Павел считал, что Закон — это наш наставник. Наставник учит нас праведности и 

любви. Учит нас пониманию Божьей справедливости и суда. Он подводит нас к Мессии. 

Как сказал Моисей Израилю: "И есть ли какой великий народ, у которого были бы такие 

справедливые постановления и законы, как весь закон сей, который я предлагаю вам 

сегодня?" (Втор. 4:8) То, как Павел цитирует Закон, свидетельствует о его отношении к 

нему. Например: "Дети, повинуйтесь своим родителям в Господе, ибо сего требует 

справедливость. Почитай отца твоего и мать, это первая заповедь с обетованием: да будет 

тебе, благо, и будешь долголетен на земле". (Еф.б:1-3) Закон определяет, что хорошо и 

правильно, и повиновение ему приносит обещанные благословения. Обещания же всё 

ещё имеют силу. 

           Иешуа учил, что каждый будет судим за свои грехи. Тому же учил и Павел. Также 

как Иоанн. Никто из них ни в коей мере не учил тому, что Божий Закон упразднён. 

Договор Закона 

     "Вот наступают дни, говорит Господь, когда Я заключу с домом Израиля и с 

домом Иуды новый договор, — не такой договор, какой Я заключил с отцами их в 

тот день, когда взял их за руку, чтобы вывести их из земли Египетской; тот договор 

Мой они нарушили, хотя Я оставался в союзе с ними, говорит Господь". (Иер. 31:31-

32) 

    Бог обещает заключить новый договор с Израилем — тем самым Израилем, который 

Он вывел из Египта и который позже нарушил Договор Закона. Бог пообещал суд, 

разрушение и, в конце концов, изгнание нарушивших договор, заключённый на Синае. И 

это уже начало исполняться во времена Иеремии. Северные царство Израиля уже 

находилось в изгнании, и не много осталось от Южного царства Иуды. 

   И, в разгар суда за нарушение договора, заключённого на Синае, Бог провозглашает 

Свою верность Израилю. Хотя наши отцы нарушили договор, заключённый с ними на 

Синае, Бог пообещал заключить новый договор. Его выбор и Его цель остались 

неизменными. 

    "Старый Договор" ("Ветхий Завет") — это соглашение, которое Бог заключил с 

Израилем на Синае. Он содержит в себе особое откровение Божьего Закона с особыми 

подробными указаниями, призванное продемонстрировать Израилю и через Израиль 

праведность Бога, необходимость веры и повиновения, и природу Мессии. Это дар 

Божий, данный по благодати. 

 Израиль был избран Богом задолго до Синая. Это произошло в тот момент, когда Бог 

избрал Авраама, Исаака и Иакова. Избранию предшествовало искупление. Бог искупил 

Израиль, потому что избрал его. Бог дал Израилю Закон, потому что искупил его. 

    Закон сам по себе не был дан как средство спасения или искупления. 

Освобождение из Египта предшествовало появлению Закона. Закон учил избранный, 

искупленный народ жить так, как угодно Богу. 



     Если бы ваш отец был царём, а вы — ребёнком, которому уготовано царствовать после 

него, то он бы нанял наставника, который готовил бы вас и учил тому, что вам нужно 

будет знать, чтобы править, когда придёт время. Он бы дал этому учителю власть учить, 

воспитывать и наказывать вас. 

    Когда бы пришло ваше время, неужели вы тотчас убили бы своего наставника, 

отвергли бы всё, чему он научил вас, а затем имели бы наглость утверждать, что ваши 

поступки согласуются с желаниями и намерениями вашего отца, царя? Наставник дан не 

для того, чтобы быть царём, но чтобы подготовить тех, кто будет однажды править. И 

подготовлены они должны быть так, чтобы уметь принимать правильные решения и 

действовать свободно и с ответственностью на том месте, которое они займут в своё 

время. 

    Наставник нужен для того, чтобы его уроки запали в ваше сердце, чтобы они стали 

естественной частью вашего образа мышления. Вы должны править согласно тому, чему 

вы научены, несмотря на то, что учитель уже не имеет власти контролировать или 

наказывать вас. И у вас больше нет нужды в контроле извне, так как то, чему вас учили, 

уже усвоено вами. И то, что управляет вами, исходит непосредственно из вашего сердца. 

Это станет неотьемлемой частью вас самих. 

   Хотя Договор Закона был дан по причине Божьей любви, милости и благодати, он 

обещает суд и смерть тем, кто нарушит его. Новый Договор не является средством 

разрушения Божьего Закона. Наоборот, он является средством установления и 

укрепления Закона. 
   "...вложу закон Мой во внутренность их и на сердцах их напишу его...". Бог пишет 

Свой Закон в наших душах и сердцах, чтобы мы могли помнить и выполнять Его 

заповеди и быть святы перед Ним. Его Закон остаётся Его неизменным стандартом 

святости и праведности. Он влагает в нас Свой дух, чтобы дать нам способность жить в 

повиновении. 

    Поэтому Иешуа сказал: "Не думайте, что Я пришел нарушить закон или пророков; 

не нарушить пришел Я, но исполнить". (Мф.5:17) Весь Израиль провозгласил за много 

лет до этого: "Проклят, кто не исполнит слов закона сего и не будет поступать по 

ним". (Втор.27:26) 

    Будучи Царём евреев, Иешуа жил согласно священному закону, данному Израилю 

Богом. Бог вдохнул жизнь в этот Закон и дал его Своим Святым Духом. Жизнь Иешуа 

гармонично сочеталась с Законом, потому что Он жил в гармонии с Духом. Поэтому 

Павел сказал: "Итак мы уничтожаем закон верою? Никак; но закон утверждаем". 

(Рим.З:31) Утверждение Божьей праведности в нас и является главной целью. 

    Как говорит Павел о Новом Договоре, Иешуа искупил нас от наших грехов, и мы 

получили Святой Дух, "чтобы оправдание закона исполнилось в нас, живущих не по 

плоти, но по духу". (Рим.8) 

    Я виновен и осуждён Законом. Как мой кровный родственник и искупитель, 

Иешуа заплатил своей жизнью за мои грехи. Если я принимаю эту плату, 

отождествляя себя с Ним, суд Закона против меня будет отвращён от меня. И я не 

буду подвергаться двойной опасности быть осуждённым за преступление, штраф за 

совершение которого уже заплачен. 

    Бог всегда желает и ждёт праведности, соответствующей стандарту, данному Им. 



"Блажен муж, который не ходит на совет нечестивых и не стоит на пути грешных, и 

не сидит в собрании развратителей; но в законе Господа воля его, и о законе Его 

размышляет он день и ночь! И будет он как дерево, посаженное при потоках вод, 

которое приносит плод свой во время свое, и лист которого не вянет; и во всем, что 

ни делает, успеет". (Пс.1:1-3)  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


